## Présentation de l'ouvrage

L'ouvrage réunit les contributions d'une journée d'études interdisciplinaire qui s'est tenue le 5 avril 2013 à l'université de Franche-Comté, UFR SLHS. La manifestation a été organisée par le Laboratoire des sciences historiques LSH EA 2273 de l'université de Franche-Comté, en coopération avec le laboratoire CRIT EA 3224 de l'UFC, le laboratoire SIRICE UMR 8138 et l'École doctorale IV de Paris-Sorbonne-Université (Paris-4), le Mouvement européen Franche-Comté, le relais Europe Direct et le musée de la Résistance et de la Déportation de Besançon.

À l'occasion du cinquantenaire de la signature du traité sur la coopération franco-allemande, des historiens contemporanéistes et des germanistes civilisationnistes ont croisé leurs approches. Tout en s'appuyant sur les apports de recherche disponibles, l'ouvrage issu de cette rencontre vise à enrichir et à renouveler le champ des réflexions sur les relations franco-allemandes. L'ambition est en partie épistémologique et systémique : à partir du foisonnement des études de cas, nous aspirons à prendre de la hauteur et à dégager des logiques soustendant l'évolution des représentations. La réflexion s'articule autour des questionnements suivants :

- 1) Quelles constantes et quelles ruptures dans les représentations franco-allemandes chacun des différents matériaux révèle-til ?
- 2) À partir de quels indices peut-on déceler une évolution des sensibilités dans les différents supports ?
- 3) Comment aborder, dans la recherche sur les représentations, les dimensions difficilement perceptibles mais non moins puissantes pour autant : le non-dit, le banal, l'ambigu ?

## Les relations franco-allemandes

Portant tantôt sur le long terme, tantôt sur des moments précis, les analyses s'appuient sur des matériaux divers : des périodiques, des récits de voyage et des témoignages, ainsi que différents types d'images, dont les caricatures.